



LE BLE

Bulletin de Liaison et d'Echanges

**Eglise Protestant Unie
de Clamart,
Issy-les-Moulineaux,
Meudon-la-Forêt**

La Fraternité

43 rue de Moulin de Pierre
92140 Clamart

L'Espace Protestant Isséen (EPI)

18 rue Marceau
92130 Issy-les-Moulineaux

Culte à Clamart : le dimanche
à 10h30 **jour pair**

Culte à Issy-les-Moulineaux :
le dimanche à 10h30 **jour
impair**

Eveil à la Foi, École
biblique, Pré-KT, KT1 et
KT2

Pasteur :

Agnès ADELINÉ-
SCHAEFFER

Tél : 01 46 42 31 50

eglise-reformee-clamart@orange.fr

*pour toute mise à jour de vos
coordonnées, merci de
contacter Dinah par mail*

dinah.jean@wanadoo.fr



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**
communauté luthérienne et réformée

Les enjeux du dialogue interreligieux

Cela ne fait pas l'ombre d'un doute...Le visage de notre société a changé. Des cultures, des sensibilités religieuses et des expériences de vie très différentes coexistent. Cette coexistence peut être une source de richesses et de partages, mais elle peut être aussi la source d'un grand nombre d'inquiétudes et de malaises. Nous sommes au confluent d'un pluralisme humain, politique, philosophique et religieux. Les religions n'ont pas bonne presse, parce qu'elles sont devenues synonymes de violence, en particulier lorsqu'elles sont liées aux différents intégrismes qui imposent au monde, une lecture rigide des textes dits « sacrés ».

« Nous devons apprendre à vivre ensemble comme des frères, sinon, nous allons mourir tous ensemble comme des idiots » disait le pasteur Martin Luther King.

Un des premiers enjeux du dialogue interreligieux est de participer à l'ouverture des uns vers les autres et d'aider au travail d'une meilleure connaissance sur le plan de la culture religieuse, au sein de la cité comme au sein des communautés religieuses elles-mêmes. C'est notre vision, disons « classique » de la laïcité.

Un deuxième enjeu du dialogue est de lutter contre l'obscurantisme religieux. C'est une invitation à dépasser la peur de l'autre, liée à sa méconnaissance et entretenue largement par la violence, comme le démontre le terrorisme actuel.

Un troisième enjeu du dialogue, c'est de donner un contenu réel au « vivre ensemble », dans notre société plurielle. C'est le plus important, actuellement, pour éviter l'isolement religieux et humain. Mais c'est loin d'être facile, parce que rencontrer l'autre, dont on a peur, et qu'on n'a pas envie de fréquenter, ne va pas de soi. Notre monde est fragile sur tous les fronts. Alors, plutôt que de se lancer dans l'inconnu et dans l'insécurité, nous préférons nous en tenir à ce que nous savons, quitte à favoriser le repli identitaire, et à augmenter les préjugés et la méfiance. Il est vrai que le dialogue interreligieux n'a pas, et de loin, l'ancienneté du dialogue œcuménique (entre les différentes confessions chrétiennes). Rien n'empêche d'y réfléchir. C'est le premier pas qui coûte.

Les disparités peuvent provoquer la division et menacer la cohésion sociale. C'est pourquoi, dans la société sécularisée qui est la nôtre, il est nécessaire que les différentes religions osent s'aventurer sur le chemin, risqué, c'est vrai, de la rencontre, qu'elles trouvent le moyen de travailler à une solidarité active, en concertation avec d'autres associations, religieuses ou non, qui s'occupent, entre autre, des droits de l'Homme et de l'aide aux plus démunis.

Le dialogue interreligieux, comme toute autre forme de rencontre, est un apprentissage. Apprendre à tisser des liens permet de désarmer la méfiance naturelle que l'on éprouve si facilement. C'est une école de persévérance qui invite à rester fermes et volontaires dans le désir de se connaître et d'apprendre à travailler ensemble à la fraternité réciproque, dans le respect des différences. C'est une école de liberté pour une culture de paix, qui invite à lutter contre la désunion, germe de tous les conflits, et à lutter contre toute forme de haine, qui voue une société à la destruction. C'est une école de convivialité pour passer d'une coexistence formelle à un « vivre ensemble » concret et authentique.

« C'est en profondeur que les distances se raccourcissent » (Gabriel Ringlet).

Agnès Adeline-Schaeffer, pasteure.

Ismaël et Isaac

Le film « *De l'autre côté* » du réalisateur allemand Fatih Akin (Prix du Jury oecuménique du Festival de Cannes 2007) entrelace plusieurs destins tragiques – une prostituée turque morte à Hambourg et une jeune Allemande tuée en Turquie - autour des thèmes de la culpabilité, du pardon et de la tolérance. Dans une scène située à Istanbul, la mère de la jeune Allemande découvre la fête de Bayram (le nom turc de l'Aïd el Kébir) ; un libraire turc lui explique le fondement coranique de cette célébration : Ibrahim (Abraham) se voit en songe sacrifier Ismaël son fils, lequel accepte « *si Dieu le veut* ». Mais le fils sera racheté par le sacrifice d'un mouton (Coran, sourate 37, v. 102-109). L'Allemande, interprétée par Hannah Schygulla, lui répond doucement : nous racontons la même histoire mais ce n'est pas le même fils.



Nous pensons évidemment au récit de Genèse 22 : Abraham reçoit de Dieu l'ordre de lui sacrifier son fils unique Isaac *en holocauste* (traduction TOB) ; on connaît la suite, les préparatifs d'Abraham, le cheminement du père et du fils, les questions d'Isaac et la froide détermination d'Abraham « *il lia son fils Isaac et le mit sur l'autel au dessus des bûches. Abraham tendit la main pour prendre le couteau et immoler son fils* » (Gn 22, 10-11) ; au moment ultime, Dieu interrompt le geste d'Abraham qui va alors sacrifier un bélier.

Isaac ou Ismaël ? La divergence entre le Coran et le Premier Testament provient du caractère très elliptique du récit coranique qui ne nomme pas le fils d'Abraham. Or ce dernier en a eu deux : le premier - Ismaël - avec sa servante Agar, quand Sarah semblait définitivement stérile, le second – Isaac- de Sarah après le miracle annoncé sous les chênes de Mamré...

Alors premier fils ou fils du couple conjugal ? Ismaël, que la tradition érige en ancêtre des Arabes musulmans ou bien Isaac, patriarche judéo-chrétien ?

Ce qui peut sembler concurrence et paradoxe (l'islam célèbre le sacrifice d'Abraham, alors qu'il ne correspond pas à une fête particulière du judaïsme) est d'abord une extraordinaire convergence. La Bible habite le Coran, ses grandes figures s'y retrouvent, judaïsme et christianisme y sont proclamés comme forme première de la révélation. Et donc, quand un prétendu musulman s'attaque aux juifs et aux chrétiens en tant qu'hérétiques, c'est une partie du Coran qu'il tue au nom d'une foi devenue folle.

L'islam se définit comme un dépassement du judaïsme et du christianisme et un achèvement de la révélation ; et bien des musulmans semblent nous considérer comme des croyants engagés dans la bonne voie mais restés en chemin, dans une foi forcément imparfaite. Cette vision exclusive peut nous choquer, tout comme la négation juive et chrétienne du caractère divin du Coran heurte les musulmans.

C'est dire que le dialogue interreligieux entre les trois monothéismes est un chemin difficile, que seule une minorité de penseurs empruntent et poursuivent.

Pourtant, ce terrain commun proposé par la Bible et le Coran prouve que des hommes se retrouvent hier comme demain autour des mêmes questions même si les récits qui les portent divergent.

Dans Gn 22, Isaac presse son père de questions sur ce qui sera sacrifié et l'angoisse du fils est perceptible. Dans le film « *De l'autre côté* », le libraire musulman confie à son interlocutrice chrétienne que, enfant, il se demandait si son père irait jusqu'à accepter de le sacrifier.

Oui, il est des questions universelles qui nous rendent frères et sœurs. L'évidente nécessité du dialogue interreligieux part de là : la route sera longue et comptera bien des étapes mais elle conduira à la paix. Et le Dieu unique se réjouira.

Jean Loignon

INVITATION - - - - INVITATION - - - - INVITATION

Dimanche 13 décembre 2015 – 10h30

Un seul lieu : LA FRATERNITE à CLAMART



Vous êtes tous invités à la fête de Noël préparée et proposée
Par les enfants de l'éveil à la foi, de l'école biblique et du catéchisme,
Et par les scouts : louveteaux, louvettes, éclaireurs, éclaireurs.

Le culte sera suivi d'un apéritif puis du repas tiré des sacs mais pris au chaud !

Venez découvrir « la nuée des témoins »
Témoins d'hier, témoins d'aujourd'hui,
Pour que vive l'Espérance et se construise la Fraternité !
Nous comptons sur votre présence, amenez vos amis !

De la part de Marianne, Odile, Sandrine, Tsiry, Stéphanie, Sylvie, Anne-Elisabeth, Dominique, Daphné et Agnès.

Rencontres œcuméniques mensuelles

« Aux sources de la foi »

Nous poursuivons nos rencontres autour de deux thèmes différents cette année :

Au 4^{ème} trimestre 2015 : nous parlerons du pape François en prenant comme base de référence son livre : « *La joie de l'Évangile* ».

Au 1^{er} semestre 2016 : nous réfléchirons à la manière dont Dieu intervient dans le monde, la société, dans nos vies, à partir du livre du pasteur Olivier Pigeau « *Dieu interventionniste ?* »

Ces rencontres ont lieu **le mardi après-midi, de 15 H à 16 H 30**, à la "Fraternité", 43 rue du Moulin de Pierre, aux dates suivantes : le 6 octobre, le 3 novembre, le 8 décembre, le 19 janvier, le 16 février, le 15 mars, le 12 avril, le 17 mai, le 17 juin.

Invitation cordiale à tous

Contact : Josette et Louis Peterschmitt : 09 83 08 73 38



VENTE RENCONTRE

de la paroisse et de la Fraternité

Nous vous attendons le **28 novembre de 10h à 17h**
pour partager un moment agréable et déjeuner ensemble

Il y aura une multitude d'objets à vendre, un salon de thé, **un rayon de légumes et de fruits, des gâteaux, confitures et chocolats et des cadeaux de Noël...**

Comme d'habitude, le bénéfice de cette journée conviviale et utile sera partagé entre nos deux associations.

UNE OCCASION DE DONNER ET D'ACHETER, TOUT EN SE FAISANT PLAISIR !

Si vous pouvez tenir un stand, nous vous invitons à nous rejoindre.

Apportez des gourmandises à vendre et à déguster !

Dans nos familles



Naissance : nous sommes heureux d'annoncer la naissance de Margot, le 6 octobre 2015, fille de Charlotte Renaudat et sœur de Salomé.

*Chaque enfant est une étoile, un éclat de l'infini.
Dieu allume des étoiles dans le ciel de notre vie.
Dans leurs yeux, un chemin à commencer,
Dans leurs yeux, un chemin inexploré.
Dans leurs voix, un refrain à libérer,
Dans leurs voix, un refrain d'immensité.
Dans leurs mains, un dessin à révéler,
Dans leurs mains, un dessin de gratuité.
Dans leurs cœurs, un jardin ensemencé,
Dans leurs cœurs, un jardin ensoleillé.*

Baptêmes : le 4 octobre 2015, a été célébré, au temple de la Fraternité, à Clamart, le baptême de Kilian Calvet, fils de Jean-Yves et Valérie Calvet, petit frère de Clément et de Nathan.

le 18 octobre 2015, également à la Fraternité, à Clamart, a été célébré le baptême de Chloé Kosman, fille de Nicolas et Cécile Kosman, et petite sœur de Timothée.

« Seigneur, à qui d'autre irions-nous ? Tu as les paroles de la vie éternelle » Jean, 6/68

Décès : le 14 octobre 2015, l'évangile de la résurrection a été annoncé lors du culte de consolation, célébré à la Fraternité, à Clamart, à l'occasion du décès de Madame Mathilde Guyomard, le 9 octobre, dans sa 93^{ème} année.

Les Parsis ou le Zoroastrisme

Le mazdéisme ou zoroastrisme, originaire de la Perse est l'une des plus anciennes religions du monde. Elle fut fondée par le prophète Zarathoustra né en Afghanistan au VI^{ème} siècle av. J.C. Aujourd'hui, cette religion est principalement concentrée en Iran, au Pakistan et en Inde à Bombay. C'est une religion monothéiste, paraît-il ancêtre du catharisme. Les fidèles sont appelés les parsis. Leur livre sacré est le Zend-Avesta, décrivant le conflit entre le bien et le mal, le jour et l'obscurité. Leur dieu, Ahura Mazda, invisible et omnipotent, est symbolisé par le feu.



Les parsis sont vêtus d'une chemise sacrée blanche, portent le sadra et du fil sacré, le kasti, cordelette en laine d'agneau. Il y a des grandes étapes dans la vie d'un parsi : la naissance, la puberté, le mariage et la mort, dont ils ont horreur. D'ailleurs les corps ne sont ni incinérés, ni enterrés, mais déposés dans les "tours du silence" où les vautours se chargent de faire disparaître les cadavres...



Les parsis forment une vraie "famille" en Inde, détentrice d'une grande partie de la richesse du pays, et se mêlent peu aux autres Indiens (la famille Tata, immensément riche, en est un exemple).

Dinah Roquefort



La Caravane de l'Avent est de retour !

Du 29 novembre au culte, au 24 décembre, à la veillée de Noël, plusieurs foyers ouvriront leur maison pour accueillir chaque soir celles et eux qui y viendront pour vivre un temps de recueillement.

La rencontre durera une petite heure, pour un échange autour d'une lecture biblique suivie d'un temps de prière.

A la fin de la rencontre un message sera écrit sur un « parchemin » qui passera de soir en soir jusqu'au soir du 24...

*Celui ou celle qui accueille préparera une boisson chaude (tisane, café, thé ou autre).
Il ou elle choisira aussi deux ou trois cantiques*



Journée de retraite du conseil presbytéral à la communauté Sainte Bathilde de Vanves

C'était le 17 octobre, nous étions 11 au rendez-vous de cette journée annuelle particulière, et en communion avec Jacqueline qui ne pouvait être des nôtres, étant hospitalisée à Percy en ce moment. Cette communauté de sœurs de nombreux pays nous a accueillis dans son monastère avec une grande discrétion. Une jeune sœur nous a éblouis en nous apportant paisiblement en cours de journée un broc d'eau, juché sur sa tête ... Temps immémoriaux !

Nous y vécûmes un temps suspendu, loin de du monde, dans l'écoute bienveillante des uns des autres, dans des moments de fraternité, de repas partagé (opulent comme d'habitude).

Ce fut l'occasion d'accueillir les chemins de vie des uns et des autres et d'échanger nos points de vue sur les prochaines grandes étapes de la paroisse : préparation du renouvellement en mars 2016 de 3 membres du conseil presbytéral, mise en œuvre du projet d'église autour des jeunes, et aussi de l'évolution des cultes ...

Ce fut ... Un vrai temps de partage et de communion.

Merci à Agnès qui a veillé sur tous pour que nous cheminions ensemble au service de l'Eglise.
Merci Seigneur pour cette belle journée !

Daphné Piacentini

Appel entraide -Appel entraide -Appel entraide -Appel entraide

PRODUITS d'HYGIENE pour les MIGRANTS

L'Armée du Salut de Boulogne-Billancourt nous demande si nous pouvons aider ces personnes qui n'ont rien, par des produits d'hygiène, à renouveler régulièrement :

savons - gels-douche - shampoings - brosses à dents - dentifrices

peignes - brosses à cheveux - rasoirs jetables - mousses à raser...

et surtout crèmes pour les pieds de ces migrants qui ont beaucoup marché.

Serviettes et gants de toilette seront également les bienvenus.

**L'idée est de poser un panier ou carton à l'entrée de La Fraternité et à l'EPI
pour récolter vos dons, que nous acheminerons à l'Armée du Salut à Boulogne**

Novembre 2015				
Culte	1	10h30	Temple d'Issy	Collecte pour le CASP
CD	3		Fraternité	
Aux Sources de la Foi	3	15h-16h30	Fraternité	
PréKT , KT	4	18h30-20h	Fraternité	
Partage et Echange autour d'un café	5	11h30-13h30	EPI	
Partage Itinérant de la Bible, travail en groupe (Agnès)	5	14h30 - 16h	EPI	
Réunion du Consistoire	7	10h - 12h	Versailles	
Culte	8	10h30	Temple de Clamart	
Entraide	8	10h à 12h	Fraternité	Collecte pour le CASP
Pro-Fil	10	20h30-22h30	EPI	débats sur " l'homme irrationnel" et "the Lobster"
Concert pour "Solidarité Enfants du Monde et Avenir de l'Enfant	11	17h	Temple d'Issy	
Groupe biblique oecuménique	12	14h30-16h15	EPI	Livre de Daniel
CP	12	20h15	Fraternité	
<i>Club Lecture</i>	13	14h30-16h30	Fraternité	
Synode Régional	13 -15		Dourdan	
Culte	15	10h30	Temple d'Issy	
Eveil à la Foi	15	10h30	EPI	
EB Issy les Moulineaux	15	10h30	EPI	
PréKT , KT	18	18h30-20h	Fraternité	
Partage et Echange autour d'un café	19	11h30-13h30	EPI	
Culte	22	10h30	Temple de Clamart	
EB Clamart	22	10h30	Fraternité	
Conférence "d'un génocide à l'autre 1915-1945"	25	20h30	EPI	par la professeure Annette Becker
Soirée plénière Partage Itinérant de la Bible	26	20h45	Eglise St Etienne, salle Séquoïa, Issy les Moulineaux	
Journée de Rencontre	28	10h-17h	Fraternité	
Culte	29	10h30	Temple d'Issy	

Décembre 2015				
CD	1		Fraternité	
Partage Itinérant de la Bible, travail en groupe (Agnès)	5	14h30 - 16h	EPI	
CP	5	9h-13h	Fraternité	
Culte	6	10h30	Temple de Clamart	
Entraide	6	10h à 12h	Fraternité	Collecte pour le CASP
EB Clamart	6	10h30	Fraternité	
Aux Sources de la Foi	8	15h-16h30	Fraternité	
Pro-Fil	8	20h30-22h30	EPI	
Gouter des enfants du CADA	9	14h-17h	EPI	
PréKT , KT	9	18h30-20h	EPI	
Partage et Echange autour d'un café	10	11h30-13h30	EPI	
Groupe biblique oecuménique	10	14h30-16h15	EPI	
<i>Club Lecture</i>	11	14h30-16h30	Fraternité	
Culte + Baptême de Maxence Olivès	12	15h	Temple d'Issy	
Profil	12	10h-18h	EPI	Journée
Fête de Noël Eglise/ Frater	13	10h30	Temple de Clamart	« la nuée des témoins» Collecte pour le CASP
Eveil à la Foi, EB,PréKT, KT	13	10h30	Temple de Clamart	
Chants de Noël (<i>à confirmer</i>)	19	14h	Hopital Corentin Celton	
Culte	20	10h30	Temple de Clamart	
Veillée de Noël	24	19h-20h	Fraternité	suivie d'un repas partagé
Culte	25	10h30	Temple d'Issy	
Culte	27	10h30	Temple d'Issy	

Rappel aux familles !

En cette rentrée 2015, **une garderie** pour les tout petits est mise en place pendant les cultes mensuels avec séance d'éveil à la foi (pour les petits).

Très bienvenue donc aux familles aux cultes des :
27/9 ; 11/10 ; 15/11 ; 13/12 ; 17/1 ; 13/2 ; 13/3 ; 3/4 ; 14/5 et 12/6
La garderie sera assurée par les jeunes de la BAU.

Contact : Daphné Piacentini (06 03 11 55 53)